


Главная задача на Великий пост
Серафим Саровский говорил: «Сейчас 

в мире вся брань идет за две вещи: за 
целомудрие и за молитву», то есть про-
тив целомудрия и против молитвы. Это 
было сказано им в XIX веке.

А сейчас война уже не идет, она почти проиграна, особенно в отношении цело-

мудрия. Не знаю, что бы говорил Серафим Саровский, если бы он сейчас оказал-

ся в нашей действительности. А молитву у нас вытеснили средства массовой ин-

формации, компьютеры, сотовые телефоны с интернетом. Эти средства массовой 

коммуникации так и называются – гаджеты. Один из епископов, с которым я имею 

счастье общаться, как-то сказал: «Смотрите, как называются эти предметы, будьте 

внимательны: “гад же ты”, то есть это предмет, который нас отводит от Бога». Игу-

мен московского подворья одного из монастырей называет мобильники могильни-

ками. Могильниками чего? Связи с Богом. Почему?

И еще одно наблюдение: современный человек готов поглощать информацию 

круглые сутки. Когда Интернета не было и нечего было делать – люди читали, ког-

да прочитанное надо было усвоить – люди молились. Теперь бесконечное листа-

ние новостей, и человек хочет узнавать обо всем что угодно, кроме знаний о себе. 

Какая тут молитва? Поэтому и здесь Великий пост направлен на то, чтобы мы как 

можно больше времени посвятили своей собственной душе.

С чего начать? Начать надо с самого элементарного: кто не читал утренних 

и вечерних молитв, ограничиваясь какими-то своими молитвами, пусть начнет с 

этого; кто читал утренние и вечерние молитвы, пусть прибавит к этому чтение 

Псалтири, которая сейчас будет основным наполнением богослужебного времени 

в храмах. Поэтому, если мы не имеем такой возможности быть в храме (кто-то 

на работе, кто-то по старости не может), надо читать Псалтирь – это Божествен-

ное откровение пророку Давиду, содержащее 150 псалмов, которые объемлют все 

чувства и переживания внутреннего мира человека: там и покаяние, и хвала Богу, 

и благословение на жизнь, и просьбы избавить от бед, скорбей и врагов, просьбы 

быть другим человеком («сердце чисто созижди во мне…», «дух прав обнови во 

утробе моей…»). Пусть человек добавит чтение псалмов, чтобы времени, посвя-

щенного душе, было как можно больше.

Говорят, что чем больше человек бывает на солнце, тем лучше... Время, по-

священное молитве, это время твоего пребывания под солнцем – Христом, когда 

Он согревает твою душу. Поэтому от тебя зависит, сколько времени ты подаришь 

своей душе. Кстати, передозировки в молитве быть не может. Есть нехорошее по-

нятие «перемолился», но дело в том, что нас, простых людей, оно не касается, 

потому что мы настолько духовные лентяи, что нам перемолиться уже сложно.

Чтобы пост не был внезапным, те, кто не читал полностью правило, – пусть 

начнут это делать, кто не брал в руки Евангелие – пусть возьмут, кто редко ходил 

в храм – пусть приходят почаще, кто не причащался – пусть подготовятся, попо-

стившись, приступить к Святому Причастию.

Надо настроиться именно на это – на пребывание Бога внутри нас, чтобы мо-

литва помогала нам стать другими.

И еще очень важно чтение слова Божия, потому что оно настраивает нас на 

то, какими мы должны стать. Мы должны стать такими, какими хочет видеть нас 

Христос. А какими Он хочет нас видеть? Об этом говорит Евангелие. 

Как настроишься, так и будет. Любая дорога начинается с первого шага. Если 

первого шага не сделать, то ничего и не будет.

Архим. Мелхиседек (АРТЮХИН)

Бедный наш народ! Бедный и материально, и духовно. Сколько со-

кровищ предлагает нам в эти дни Православная Церковь, но много ли 

людей приходит в храмы, чтобы насладиться ими, обогатиться духом, 

в Бога богатеть?

«Целомудрию Иосифа подражать будем, верные; познаем Почтившего разумом челове-

ческое естество, проводя жизнь со всякой осторожностью, в деятельной добродетели» (Три-

песнец на повечерии в Великий Понедельник).

В православных храмах проходят торжественные и умилительные службы, многократно 

читается Евангелие, поются дивные песнопения, призывающие нас задуматься о своем спа-

сении. Бог близко к нам настолько, что каждый день Страстной седмицы мы сопереживаем 

последним дням Его земной жизни.

Что нужно в эти дни христианину? Смиренно прийти в храм и прославить Бога, страдаю-

щего ради нашего спасения. Поправить наш разум, пошатнувшийся от безумия этого мира, 

священными песнопениями и чтениями и утвердить нас в добродетельной жизни. Не только 

поверить, но и довериться Богу.

А мы?..

Мы иной раз кичимся своей принадлежностью к «народу-богоносцу», как некогда иудеи 

гордились принадлежностью к богоизбранному народу, а сами охотно доверяем свою жизнь 

не Богу, а суевериям и приметам.

Что толку, если мы, будучи русскими по рождению и православными по крещению, не 

живем церковной жизнью, а в трудных моментах своей жизни бежим к «бабкам» и «целитель-

ницам» и потворствуем самому грубому суеверию?

Мы часто задумываемся, почему за несколько лет после революции 1917 года Россия 

изменилась в прямо противоположную сторону и с ревностью стала уничтожать то, чему до 

этого с ревностью поклонялась?  А ведь большинство русских, как тогда, до февральско-

октябрьской смуты, так и сейчас, приняв крещение, так и не стали православными. И вместо 

того, чтобы извлечь пользу из этого страшного исторического урока и всемерно стремиться 

укреплять осмысленную веру, мы только ищем виноватых.

Ну, скажите, как может человек назвать себя православным, когда вместо или даже вме-

сте с посещением храма в Великий Четверг, день святой и страшный, в этот же день усердно 

исполняли такие суеверия, о которых говорить можно долго и неприятно. В интернете они 

представлены широко. Такое ощущение, что большинство россиян и вправду думают, что 

можно быть православным, следуя лишь народным приметам.

Но что же на самом деле надо делать в Страстную седмицу? Ответ прост – идти в храм.

Всю эту неделю христиане должны проводить в посте и молитве. 

По величию воспоминаемых событий все дни Страстной Недели называются Великими. 

Особенно умилительны воспоминаниями, молитвами и напевами последние три дня.

В Великий Четверг совершается торжественная литургия, за которой уместно причастить-

ся всем христианам в память об установлении Таинства Евхаристии.

В Великую Пятницу во время вечерни (которая служится днем) выносится из алтаря и по-

лагается на середину храма плащаница, т.е. священное изображение Спасителя, лежащего 

во гробе; это совершается в воспоминание снятия с Креста тела Христова и погребения Его.

В Великую Субботу на утрени плащаница обносится вокруг храма в воспоминание со-

шествия Иисуса Христа в ад, когда телом Он пребывал во гробе, и победы Его над адом и 

смертью.

Молитва в храме и причащение помогут нам пережить причастность к великим дням 

страданий Христовых.

Не будем же пытаться быть «своими» этому миру. Назвавшись христианами, постараем-

ся быть ими и иметь доверие Богу.

Игум. Силуан (ТУМАНОВ)
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У многих вызывают вопросы следующие слова
из Евангелия: ...ибо как Иона был во чреве кита три дня и три 

ночи, так и Сын Человеческий будет в сердце земли три дня и 

три ночи (Мф. 12:40). Они спрашивают: как же мог Иисус оставать-

ся в гробнице три дня и три ночи, если Он был распят в пятницу и 

воскрес в воскресенье?

Из описания Его смерти и воскресения, данного в Евангелиях 

от Матфея, Марка, Луки и Иоанна, следует, что Иисус был распят 

и похоронен в пятницу перед заходом солнца, то есть до момента, 

когда по еврейской традиции начинается следующий день недели, 

и восстал из мертвых в первый день недели, то есть в наше воскре-

сенье, до восхода солнца.

Значит, Иисус пробыл в гробнице часть пятницы, всю субботу 

и часть воскресенья. Другими словами, Он провел там две полных 

ночи, один полный день и два неполных дня. Разумеется, это не 

составляет трех полных суток, но есть ли здесь противоречие с про-

рочеством Иисуса у Матфея? (12:40).

В Евангелиях записаны слова Иисуса: Сыну Человеческому... 

должно... быть убиту, и в третий день воскреснуть (Мк. 8:31; Мф. 

16:21). Большинство упоминаний о воскресении подтверждают, что 

оно произошло на третий день. Иисус говорит о Своем воскресении 

и у Иоанна: ...разрушьте храм сей, и Я в три дня воздвигну его 

(2:19). Значит, Он имел в виду, что воскреснет в течение трех дней, 

а не на четвертый день.

Подтверждение этому можно найти и у Матфея: когда фарисеи 

рассказывают Пилату о предсказании Иисуса — после трех дней 

воскресну — они просят охранять гроб Его до третьего дня (Мф. 

27:63, 64).

Ведь если бы фраза «после трех дней» в оригинале означала 

действительно трое полных суток, то фарисеи, конечно же, попро-

сили бы охранять гробницу Иисуса вплоть до четвертого дня!

В Ветхом Завете также можно найти подтверждение тому, что 

выражение «один день и одна ночь» употреблялось в еврейском 

языке для обозначения суток, даже если речь шла только о какой-

то их части.

Например, в 1 Книге Царств говорится: ...ибо он не ел хлеба и не 

пил воды три дня и три ночи, а в следующем стихе — ...бросил ме-

ня господин мой, ибо уже три дня, как я заболел (1 Цар. 30:12, 13).

Это же употребление можно найти и в Книге Бытия 42:17 — Ио-

сиф отдал братьев под стражу на три дня, а в стихе 18 он раз-

говаривает с ними и отпускает их на волю в третий день.

Так что все эти выражения — «на три дня», «после трех дней» 

и «на третий день» — не противоречат друг другу, в древнееврей-

ском языке это были разные способы передать одинаковое понятие 

определенного отрезка времени.

Кроме того, когда мы говорим о выражении «три дня и три 

ночи», полезно вспомнить о еврейском методе отсчета времени. 

Еврейские авторы в своих комментариях к Священному Писанию 

объясняют принцип, лежащий в основе исчисления времени. Лю-

бая часть какой-то единицы времени при подсчете учитывалась, как 

полная единица. Любая часть дня засчитывалась как полный день. 

В «Вавилонском Талмуде» (комментарий к Библии) сказано: «Часть 

дня считается как полный день», а в «Иерусалимском Талмуде» го-

ворится: «Один день и одна ночь суть “Онах”, и часть “Онах” есть 

то же, что и целое». «Онах» в данном случае — это единица вре-

мени.

Еврейские сутки начинаются в шесть часов вечера. Д-р Ка-

стенс объясняет: «Считается, что этот метод времяисчисления 

основывается на том факте, что в ходе Недели Творения первые 

сутки начались с темноты, которая была превращена в свет, и что 

в дальнейшем каждые сутки описываются как “этот вечер и утро”, 

именно в таком порядке (Быт. 1:5, 8 и др.)» (Arthur С. Custance. The 
Resurrection of Jesus Christ, Doorway Papers, 46, p. 17). 

«Три дня и три ночи», которые Христос провел в гробнице, сле-
дует понимать следующим образом: Христа распяли в пятницу. Лю-
бой отрезок времени до 6 часов вечера в пятницу считается, как 
«один день и одна ночь». Отрезок от 6 часов вечера в пятницу до 
6 часов в субботу считается, как «один день и одна ночь». Время, 
прошедшее после шести часов вечера в субботу до воскресно-
го утра, когда Христос воскрес, это еще «один день и одна ночь». 
Таким образом, по еврейской традиции дневное время пятницы от 
воскресного утра отделяют «три дня и три ночи».

Джош МАК-ДАУЭЛЛ

«Доказательства воскресения»

...всякий грех и хула простятся че-

ловекам, а хула на Духа не простится 

человекам;

если кто скажет слово на Сына Че-

ловеческого, простится ему;

если же кто скажет на Духа Свята-

го, не простится ему ни в сем веке, ни 

в будущем.

(Мф. 12:31-32)

Что такое «хула»? Какое-то особенно 
сильное ругательство или оскорбление? И 
что означают слова «хула не простится»? 
Что если мы произнесли какое-то ругатель-
ство против Кого-то определенного, то за это 
нас постигнет ужасное наказание, за которое 
прощения нет и никогда не будет? 

Хула против Святого Духа – это не гре-
ховный поступок и не словесное кощунство, 
а такое состояние души, при котором покая-
ние становится невозможным. А по этой при-
чине становится невозможным и прощение. 
Хула против Святого Духа есть сознатель-
ное, упорное и нераскаянное противление 
очевидной истине, о которой человек внутри 
себя знает, что это истина.

Пример – убийство Христа, совершенное 
руководителями еврейского народа. Его пер-
восвященниками (то есть высшими церков-
ными иерархами, по-нашему: митрополитами 
и патриархом), фарисеями (то есть монаха-
ми), книжниками (то есть богословами). Это 
были образованные и дальновидные люди 
своего времени, из которых состоял высший 
орган власти – синедрион. Когда синедрион 
принял решение убить Христа? После вос-
крешения Им четверодневного Лазаря. То 

есть уже после совершенно явного, очевид-
ного чуда, сокрушающего всякое сомнение и 
даже саму мысль о нем. Никогда в истории 
такого не было! Труп на жаре пролежал че-
тыре дня, полуразложившийся, смердящий. 
И воскрес. Каков же вердикт синедриона? 
Вот каков: «убить и Лазаря». Сознательное, 
упорное противление Истине, ненависть к 
Ней, нежелание Ее существования до такой 
степени, что убивают и самое свидетельство 
о Ней. Хула на Святаго Духа.

Еще пример. Одно дело – искреннее 
стремление к святой истине. Старание на-
сколько возможно, насколько действитель-
но получается, осуществить в своей жизни 
правду, истину, совесть, а не хуление, не 
противление Духу Святому, не противление 
той истине и правде, которая открывается 
в человеческой душе. Другое дело – лука-
вое рассуждение «сейчас поживем, а потом 
покаемся». Вот в своем лукавстве и будут 
уловлены лукавые потому, что это уже есть 
хула на Духа Святого. Святитель Феофан За-
творник говорит: «Бог нелицемерен и будет 
судить всякого по тому закону, который он 
сознавал для себя обязательным». В глуби-
не себя мы ведь знаем, что такое хорошо, а 
что такое плохо. Отвержение от себя этого 
знания, противление ему, отрицание в угоду 
хотения страстей и похотей, самовластия, 
славолюбия, сребролюбия (в широком смыс-
ле) – есть хула на Святаго Духа.

Итак, всякий грех и хула простятся че-
ловекам, даже хула на Самого Сына Божия; 
хула же на Духа Святого не простится чело-
векам ни в этом веке, ни в будущем.

— Геронда, я не понимаю, когда помысл является 
хульным...

— Когда нам на ум приходят скверные картины о Христе, Матери Божией, Святых, о 
чем-то божественном и святом или даже о нашем духовном отце и тому подобном, то это 
хульные помыслы. Этих помыслов и пересказывать-то никому не надо.

— Даже духовнику?
— Духовнику достаточно сказать следующее: «Мне приходят хульные помыслы о Христе 

или о Святом Духе, о Матери Божией, о Святых или о тебе — моем духовном отце». Все 
эти богохульства и грехи не наши — они происходят от диавола. Поэтому нам нет нужды 
расстраиваться еще и из-за грехов диавола. Когда я был новоначальным монахом, диавол 
какое-то время приносил мне хульные помыслы — даже в церкви. Я очень расстраивал-
ся. Диавол внушал мне скверные помыслы о Святых, [в качестве исходного материала] ис-
пользуя те сквернословия и похабщину, которые я слышал от других, будучи в армии. «Эти 
помыслы от диавола, — вразумлял меня мой духовник. — Раз человек расстраивается из-
за скверных помыслов о святыне, которые у него появляются, это уже доказывает, что они 
не его собственные, а приходят извне». Но я продолжал расстраиваться. Когда приходили 
хульные помыслы, я уходил молиться в придел Честного Иоанна Предтечи, прикладывался 
к его иконе, и она благоухала. Когда скверные помыслы приходили снова, я опять спешил в 
Предтеченский придел, и от иконы вновь исходило благоухание. Во время одной Божествен-
ной литургии я был в приделе и молился. Когда певчие запели «Святы́й Бо́же» Нилевса , я 
со своего места стал тихонько подпевать. Вдруг я увидел, как через дверь, ведущую в при-
твор главного храма, в придел вваливается огромный страшный зверь с головой пса. Из его 
пасти и глаз извергалось пламя. Чудовище повернулось ко мне и, раздраженное тем, что 
я пою «Святый Боже», дважды злобно погрозило мне лапой. Я бросил взгляд на монахов, 
молившихся рядом со мной: может быть, они тоже видели [зверя]? Нет, никто ничего не за-
метил. Потом я рассказал о случившемся духовнику. «Ну, видел, кто это был? — сказал мне 
духовник. — Это он самый и есть. Теперь успокоился?».

Прп. Паисий Святогорец



КОГДА ДУША НАЧИНАЕТ ПОНИМАТЬ

всю пустоту, суетность и ничтожность 
земных стремлений, рождается в ней же-
лание отыскать нетленные сокровища на 
Небесах... Царство Мое не от мира сего 
(Ин. 18, 36), – назидает Сын Божий Сво-
их учеников, – Если мир вас ненавидит, 

знайте, что Меня прежде вас возненави-

дел... Если Меня гнали, будут гнать и вас 
(Ин. 15-18, 20). Но рожденный от Бога по-

беждает мир... (1Ин. 5, 4).

Век за веком христианство оскудевало 
духом и обмирщалось, приспосабли-

ваясь к миру сему. Оно стало жить его 
жизнью – плотской, вещественной, плото-
любивой. 

В этом мире Церковь Христова всегда 
должна быть странницей. Благоден-

ствие и комфорт лишают ее воинствен-
ного огня. Если она перестает обличать 
ложь и зло, она перестает служить Истине. 
Так теряет она свой надмирный характер. 
Болезнь эта имеет очень древние корни. 
Внешний расцвет и мнимое благополучие 
земной Церкви всегда несли великую опас-
ность утраты духа истинного христианства.

Очень печально, что дух антихриста, 
господствующий ныне в мире, от-

влекает большинство православных от 
спасительных помышлений о втором при-
шествии Христовом, Страшном Суде и 
кончине этого земного мира. 

Бодрствуйте, потому что не знаете, 

в который час Господь ваш приидет 
(Мф. 24, 42) – предупреждает нас Сам 
Спаситель. 

А по слову богоносного святителя Игна-
тия (Брянчанинова): «Для каждого из 

нас переход в вечность недалек». Остает-
ся вспомнить, что Слово Божие учит нас 
внимать знамениям времен, иначе Го-
сподь наш Иисус Христос обличит нас, как 
некогда обличил фарисеев: Лицемеры! 

различать лице неба вы умеете, а зна-

мений времен не можете (Мф. 16, 3). 

Приведу только одно из таких знамений. 
В апреле 2015 года отцы святогорцы 

– истинные исповедники Православия – 
выпустили брошюру «Карта гражданина 
(электронный паспорт) – введение «начер-
тания»» (святой Паисий Святогорец). 

В предисловии говорится: «Цель этой 
брошюры – раскрыть сатанинский за-

мысел о создаваемой, вернее движущей-
ся к своему завершению, всемирной си-
стеме электронной торговли и тотального 
контроля, дабы с помощью нее внедрить 
“начертание” антихриста, хитро и коварно 
погубить человечество, ввергнуть его в 
вечную погибель. И таким завершающим 
этапом для внедрения гибельного “на-
чертания” антихриста является введение 
электронных паспортов. Развязываемые 
ныне различные войны и национальные 
распри лишь служат ловким прикрытием 
для реализации этой сатанинской про-
граммы “запечатления людей” “скверным 
начертанием”. Святогорские Отцы призы-
вают всех православных христиан очнуть-
ся, проснуться!    

Нынешний сборник составлен для того, 
чтобы  донести до христоименной 

полноты заставляющую всех пробудиться 
информацию, и для того, чтобы  призвать 
христиан к духовному трезвению, бодр-
ствованию и исповеданию веры, которыми 
по сути обязан обладать, так или иначе, 
каждый православный христианин, всегда 
и при любых обстоятельствах! В особен-
ности мы обязаны иметь эти качества в 
последние времена в связи с острыми гло-
бальными вызовами и сатанинскими пла-
нами, которые уже претворяются в жизнь и 
проталкиваются с невероятной поспешно-
стью: уже сегодня готовится пришествие 
антихриста, установление его всемирной 
диктатуры и наложение его душепагубно-

го “начертания” на все человечество, что-
бы с помощью него втянуть  всех людей и 
повсюду в вечную погибель!».

К то услышал в России этот пророче-
ский глас?

А ведь еще 12 лет назад митрополит 
Одесский и Измаильский Агафан-

гел предупреждал: «Необходимо назвать 
вещи своими именами. Истинными целя-
ми христоненавистников являются: разру-
шение христианского мира с его духовны-
ми ценностями и традициями; всеобщая 
компьютеризация и создание всемирного 
сетевого общества; построение богобор-
ческого “нового мирового порядка” – цар-
ства антихриста, предреченного святым 
апостолом и евангелистом Иоанном Бо-
гословом в Откровении... В настоящий 
исторический момент абсолютно все, про-
исходящее в мире, имеет причины духов-
ные, а последствия – апокалиптические!.. 
Нынешний процесс глобализации, несо-
мненно, приведет к воцарению антихриста 
и кончине мира».

У вы, люди, живущие по духу мира сего 
– духу антихриста, только насмеха-

ются над теми, кто предупреждает их о 
происходящих на наших глазах апокалип-
тических событиях. Каких только ярлыков 
не наклеивают сегодня на защитников ис-
тины, обличающих мировое зло и вопию-
щую ложь. Их называют «раскольниками», 
«сектантами», «зилотами», «друзьями 
Апокалипсиса», у которых «патологиче-
ская потребность в “антихристе”». 

Как здесь не вспомнить слова святите-
ля Игнатия (Брянчанинова): «Против-

ники антихриста сочтутся возмутителями, 
врагами общественного блага и порядка, 
подвергнутся и прикрытому, и открытому 
преследованию». 

Остается только пожалеть любителей 
земных кумиров и гонителей правды, 

о которых святой апостол Петр говорит: 
Они дадут ответ Имеющему вскоре су-

дить живых и мертвых... Впрочем близок 

всему конец (1Пет. 4, 5-7). 

Духовная жизнь – сложная наука, по-
нятия о которой ныне почти утрачены 

даже в монашеской среде. Это непрерыв-
ная борьба за стяжание благодати Божией 
– борьба, в которой чередуются восхожде-
ния и падения в зависимости от колебаний 
немощной человеческой воли. Многие го-
ворят о духовной жизни, но редкие, очень 
редкие ведут ее. Враг спасения повсюду 
расставляет капканы. Действия лукавого 
и его «человекоорудий» основаны на ко-
варном обольщении, о чем неоднократно 
предупреждает нас Слово Божие: Трезви-

тесь, бодрствуйте, потому что против-

ник ваш диавол ходит, как рыкающий лев, 

ища, кого поглотить (1Пет. 5, 8).  

Ныне не просто разумные опасения и 
осторожность, а великую бдительность 

и мужество нужно иметь христианам, что-
бы не сбиться с пути спасения. Как никогда 
расплодились волки-хищники, рядящиеся в 
одежды овчии, восстали новые иуды и иро-
ды, умножились искушения и соблазны.

Духовная жизнь требует непрерывно-
го наблюдения за собою и за окру-

жающим миром. Каждый шаг в земном 
странствовании необходимо совершать с 
духовным рассуждением. Враг спасения в 
любой момент может использовать любой 
неверный шаг человека. Самый, казалось 
бы, малый. При этом нужно помнить, что в 
первую очередь все совершается в духе. 
Любой компромисс с духом мира сего – 
духом антихриста – это измена Христу. 

М ировое зло, подготавливающее на 
земле царство антихриста, уже по-

корило и подчинило себе подавляющее 
большинство современных людей, служа-
щих миру сему и князю его. Совершенно 
очевидно, что сбываются еще одни слова 
Святого Евангелия: И за сие пошлет им 

(то есть попустит им) Бог действие за-

блуждения, так что они будут верить 

лжи (2Сол. 2, 11). Действие заблуждения 
все более пронизывает все сферы их жиз-
ни, посему не могут они отличить добро от 
зла и ложь от истины.

Эпидемия лжи порождает эпидемию ду-
ховной слепоты, ибо только духовно 

слепой не видит явных знамений времен, 
не видит, в какую западню затягивают мир 
злые люди и обманщики (2Тим. 3, 13).

  «Оптимисты», ищущие земного и тлен-
ного, не задумываются о том, что день 

Господень так придет, как тать ночью. 

Ибо, когда будут говорить: “мир и безо-

пасность”, тогда внезапно постигнет их 

пагуба, подобно как мука родами [пости-

гает] имеющую во чреве, и не избегнут 
(1Сол. 5, 2-3).

В наши дни словосочетание «мир и без-
опасность», имеющее статус евангель-

ского знамения, очень часто употребляют 
политики, журналисты и даже религиоз-
ные лидеры. Чтущий да разумеет. 

М ногими скорбями надлежит нам вой-

ти в Царствие Божие (Деян. 14, 22).
Неслучайно многие святые утверждают, 
что во времена внешнего расцвета Церк-
ви угасает дух истинного христианства, а 
место его занимает дух мира сего, тожде-
ственный духу антихриста. Именно этот 
дух и руководит священнослужителями, 
которые проповедают безопасность вне-
дрения «новой идентификационной систе-
мы» для спасения души – от УЭК с биоме-
трией до вживляемых идентификационных 
меток: «Берите, не бойтесь, внешнее вну-
треннему не вредит. Это еще не “печать”. 
В Евангелии про УЭК ничего не написано. 
Причем тут спасение души? Вас же никто 
не заставляет отрекаться от Христа! Это 
не имеет религиозного значения». Умест-
но задать таким «учителям» встречный во-
прос: «А имеет ли религиозное значение 
построение царства антихриста? Допусти-
мо ли православным участвовать в этом 
богоборческом процессе?».

К расной нитью проходят через все 
Евангелия слова Господа: Береги-

тесь, чтобы кто не прельстил вас (Мф. 
24, 4). Антихристов дух мира сего пора-
ботил многих людей, именующих себя 
христианами, в том числе и «пастырями» 
малого Христова стада. Поэтому неудиви-
тельно, что такие люди активно поддержи-
вают проекты строителей «нового миро-
вого порядка» антихриста – всемирного 
электронного концлагеря. Они пребывают 
с ними в одном духе и по естественному 
состоянию своему рассуждают и дей-
ствуют. А состояние это характеризуется 
дружбой с миром и любовью к нему. Такие 
живут не для Неба, а для земли. Что по 
этому поводу говорит Слово Божие, долж-
но быть известно каждому христианину: 
Прелюбодеи и прелюбодейцы! не знаете 

ли, что дружба с миром есть вражда про-

тив Бога? Итак, кто хочет быть другом 

миру, тот становится врагом Богу (Иак. 
4, 4). Можно знать наизусть все каноны, 
церковные правила и службы, но духом 
находиться далеко от Христа. Упаси нас 
от этого Господь!

Настрой на постоянное ожидание Вто-
рого пришествия Христа и есть на-

стоящий христианский настрой, который 
молитвенно взывает ко Господу: Ей, гряди, 

Господи Иисусе! (Откр. 22, 20). А противо-
положный этому настрой духа – это, несо-
мненно, дух антихриста, который всячески 
стремится отвлечь христиан от мысли о 
Втором пришествии Христа и последующем 
за ним воздаянии. Уступающие этому духу 
подвергаются опасности не распознать ан-
тихриста и попасть в его сети. Именно это 
является самым страшным в современном 
мире, наполненном соблазнами. Но мысль 
об этом да не будет угнетать и сокрушать 

нас, но напротив, как сказал Сам Господь: 
Когда же начнет это сбываться, тогда 

восклонитесь и поднимите головы ваши, 

потому что приближается избавление 

ваше (Лк. 21, 28).

О тгоняющий от себя мысль о приходе 
антихриста – такой человек уже на-

половину в его руках и, конечно, покло-
нится ему, когда тот придет. Самого анти-
христа мы пока не видим, но дух его явно 
водворяется и уже господствует в мире. 
Многочисленные предтечи антихриста с 
громадной энергией готовят его приход, 
его торжество, его воцарение в человече-
стве... Они – носители духа антихристова, 
и их задача – подготовить подходящую 
почву дли прихода антихриста, создать 
благоприятствующие его явлению в мир 
условия...

И если мы действительно верим в Еван-
гелие, в жизнь будущего века и жела-

ем спастись от рода сего развращенного 
(Деян. 2, 40), то должны трезво смотреть 
на все происходящее в мире – на стано-
вящуюся все более и более удушливой 
нравственную атмосферу и на все усили-
вающийся процесс отступления.

Ничем не обоснованный, глубоко 

противный Слову Божию, розовый 

оптимизм и опасен и преступен, ибо ду-
ховно разоружает христиан и внушает им 
беспечность, в то время как Христос Спа-
ситель многократно и настойчиво внушал 
Своим последователям необходимость 
БОДРСТВОВАТЬ НА ВСЯКОЕ ВРЕМЯ И 
МОЛИТЬСЯ, чтобы не быть застигнутыми 
врасплох.

И не есть ли это самый характерный 
признак приближения последних вре-

мен и конца мира, что об этом конце никто 
не хочет говорить и думать?..

Ж изнь современных людей, не исклю-
чая считающих себя христианами, 

и даже священнослужителей, совершен-
но разошлась с Церковью. В храмах воз-
глашается одно, а в жизни и говорится, и 
делается совсем другое. Так, в храме по-
стоянно возносится моление о даровании 
нам «доброго ответа на Страшнем Судищи 
Христове», а в жизни многие и слышать не 
хотят о Страшном Суде, говоря: «зачем 
пугать людей? к чему сеять панику?».

Но, в таком случае, зачем и читать 
Евангелие? Или уж мы дошли до та-

кого состояния окамененного нечувствия, 
что только по обязанности или из прили-
чия читаем Евангелие, а сами не придаем 
никакого значения тому, что в нем говорит-
ся? Дабы не уподобляться этим лживым 
пророкам-оптимистам, мы должны испо-
ведывать и, не стыдясь, во всеуслышание 
проповедывать только чистое, беспримес-
ное учение Слова Божия, уясняя его ав-
торитетами святых и духоносных мужей 
древних и новых времен.

А это учение ясно гласит, что мир идет 

к своему концу, и мы, христиане, 

должны не бояться этого и не впадать 

в панику, а усиленно готовить себя и 

близких своих, чтобы достойно, как по-

добает истинным христианам, встре-

тить этот конец и быть в состоянии 

дать добрый ответ на Страшном Суди-

щи Христовом.

Вся наша надежда и все наше упование 
не на антихристов «прогресс челове-

чества» и не на продление этой греховной, 
утопающей в похотях, земной жизни, а на 
ОТКРЫТИЕ  НОВОГО НЕБА И НОВОЙ 
ЗЕМЛИ, на которых обитает правда (2 
Петр. 3, 13).

А теперь предлагаю читателям заду-
маться: кто является главными Дру-

зьями Апокалипсиса? Ответ найдете в 
Святом Евангелии Господа нашего Иисуса 
Христа и творениях Святых Отцов.

В.П.ФИЛИМОНОВ
(публикуется в сокращении)

КОГДГДА А ДУДУШАША Н НАЧАЧИНИНАЕАЕТ Т ПОПОНИНИМАМАТЬТЬ

всю пустоту, суетность и ничтожность 

гого “ “ “ “нанананачечечечечечечечечертртртртртртртанананананананананияияияия” ” ” нана в всесе ч челелововечечесествтво,о, ч чтото-
бы с помощью него втянуть  всех людей и 

(т(т(то о есестьть п попопусуститит т имим)))) Б Б Б Богог д д д дейейейейстствивие е заза-

блуждения, так что они будут верить 

нанас,с, н но о нанапрпрототивив, , какак к сксказ
Когда же начнет это сб



Видение, быв-

шее Софии Ива-

новне Снесаревой 

– духовному чаду 

святителя Игна-

тия, как ничто дру-

гое раскрывает 

слова Господа из Святого Евангелия 

о том, что нужно всегда бодрство-

вать и трезвиться. 

Из учения святых отцов извест-

но, что бесы имеют непосредствен-

ный доступ к нашему уму. И часто 

мы думаем, что мысли, пришедшие 

к нам, являются нашей собственно-

стью, на деле являются они привно-

шением вражеским. 

Поэтому и оставили нам святые 

отцы завет о непрестанной молитве 

Иисусовой, как и учит нас апостол 

Павел: Непрестанно молитесь.
 

В 
мое последнее свидание с Преосвящен-

ным Игнатием, 13 сентября 1866 года, 

он, прощаясь, сказал мне: «С.И.! Вам, как 

другу, как себе говорю: готовьтесь к смерти – 

она близка. Не заботьтесь о мирском: одно нуж-

но – спасение души! Понуждайте себя думать о 

смерти, заботьтесь о вечности!» 

В 1867 году, 30 апреля Преосвященный Иг-

натий скончался в Николаевском монастыре: я 

поехала на его погребение, совершавшееся 5 

мая. Невыразима словом грустная радость, ко-

торую я испытала у гроба его. 

В субботу 12 августа 1867 года ночью худо 

спала, к утру заснула. Вижу – пришел Владыка 

Игнатий в монашеском одеянии, в полном цвете 

молодости, но с грустию и сожалением смотрит 

на меня: «Думайте о смерти, – говорил он. – Не 

заботьтесь о земном! Все это только сон, – зем-

ная жизнь – только сон! Все, что написано мною 

в книгах, все – истина! Время близко, очищай-

тесь покаянием, готовьтесь к исходу. Сколько 

бы Вы ни прожили здесь, все это – один миг, 

один только сон». На мое беспокойство о сыне 

Владыка сказал: «Это не Ваше дело; судьба его 

в руках Божиих! Вы же заботьтесь о переходе в 

вечность». Видя мое равнодушие к смерти и ис-

полняясь сострадания к моим немощам, он стал 

умолять меня обратиться к покаянию и чувство-

вать страх смерти. «Вы слепы, ничего не види-

те, и потому не боитесь, но я открою Вам глаза 

и покажу смертные муки.» 

И я стала умирать. О, какой ужас! Мое 

тело стало мне чуждо и ничтожно, как бы не 

мое, вся моя жизнь перешла в лоб и глаза; мое 

зрение и ум увидели то, что есть действитель-

но, а не то, что нам кажется в этой жизни. Эта 

жизнь – сон, только сон! Все блага и лишения 

этой жизни не существуют, когда наступает со 

смертью минута пробуждения. Нет ни вещей, 

ни друзей, – одно необъятное пространство, и 

все это пространство наполнено существами 

страшными, непостигаемыми нашим ослепле-

нием; они живут вокруг нас в разных образах, 

окружают и держат нас. У них тоже есть тело, 

но тонкое, как будто слизь какая, ужасное! Они 

лезли на меня, лепились вокруг меня, дергали 

меня за глаза, тянули мои мысли в разные сто-

роны, не давали перевесть дыхания, чтобы не 

допустить меня призвать Бога на помощь. Я хо-

тела молиться, хотела осенить себя крестным 

знамением, хотела слезами к Богу, произноше-

нием имени Иисуса 

Христа избавиться от 

этой муки, отдалить от 

себя эти страшные су-

щества, но у меня не 

было ни слов, ни сил. 

А эти ужасные крича-

ли на меня, что теперь 

уже поздно, нет молитвы после смерти!

Все тело мое деревенело, голова непод-

вижна, только глаза все видели и в мозгу дух 

все ощущал. С помощью какой-то сверхъесте-

ственной силы я немного подняла руку, до лба 

не донесла, но на воздухе я сделала знамение 

креста, тогда страшные корчились. Я усилива-

лась не устами и языком, которые не принадле-

жали мне, а духом представить имя Господа Ии-

суса Христа, тогда страшные прожигались, как 

раскаленным железом, и кричали на меня: «Не 

смей произносить этого имени, теперь поздно!» 

Мука неописанная! 

Лишь бы на одну минуту перевесть дыха-

ние! Но зрение, ум и дыхание выносили невы-

разимую муку от того, что эти ужасные страши-

лища лепились вокруг них и тащили в разные 

стороны, чтобы не дать мне возможности произ-

нести имя Спасителя. О, что это за страдание! 

Опять голос Владыки Игнатия: «Молитесь не-

престанно, все истина, что написано в моих кни-

гах. Бросьте земные попечения, только о душе, 

о душе заботьтесь». И с этими словами он стал 

уходить от меня по воздуху как-то кругообразно, 

все выше и выше над землею. Вид его изменял-

ся и переходил в свет. К нему присоединился 

целый сонм таких же светлых существ, и все 

как будто ступенями необъятной, невыразимой 

словом лестницы. 

Как Владыка по мере восхождения стано-

вился неземным, так и все присоединившиеся 

к нему в разных видах принимали невыразимо 

прекрасный, солнцеобразный свет. Смотря на 

них и возносясь духом за этою бесконечною по-

лосою света, я не обращала уже внимания на 

страшилища, которые в это время бесновались 

вокруг меня, чтобы привлечь мое внимание к 

ним новыми муками. Светлые сонмы тоже име-

ли тела, похожие на дивные, лучезарные лучи, 

пред которыми наше солнце – ничто. 

Эти сонмы были различных видов и света, 

и чем выше ступени, тем светлее. Преосвящен-

ный Игнатий поднимался все выше и выше. Но 

вот окружает его сонм лучезарных святителей, 

он сам потерял свой земной вид и сделался 

таким же лучезарным. Выше этой ступени мое 

зрение не достигало. С этой высоты Владыка 

Игнатий еще бросил на меня взгляд, полный со-

страдания. Вдруг, не помня себя, я вырвалась 

из власти державших меня и закричала: «Упо-

кой, Господи, душу усопшаго раба Твоего Прео-

священного Игнатия, и святыми его молитвами 

спаси и помилуй меня, грешную!» Мгновенно 

все ужасы исчезли, настала тишина и мир. Я 

проснулась в жестоком потрясении. 

Никогда ничего я не боялась и охотно оста-

валась одна одинехонька в доме, но после этого 

сна несколько дней я чувствовала такой ужас, 

что не в силах была оставаться одна. Много 

дней я ощущала необыкновенное чувство на 

средине лба: не боль, а какое-то особенное на-

пряжение, как будто вся жизнь собралась в это 

место. Во время этого сна я узнала, что, когда 

мой ум сосредотачивается на мысли о Боге, на 

имени Господа нашего Иисуса Христа, ужасные 

существа мигом удаляются, но лишь только 

мысль развлекается, в тот же миг они окружали 

меня, чтобы мешать моей мысли обратиться к 

Богу и молитве Иисусовой.

В г. Пирей,  при большом стечении народа, прошла 
международная научно-богословская конференция. Её 
организаторами выступили четыре митрополии Эллад-
ской Православной Церкви: Гортинская, Кифирская, 

Глифадская и Пирейская.

В зале присутствовали иерархи, игумены и игуменьи, афонские 

монахи, известные богословы, общественные деятели и около тыся-

чи мирян. 

С приветствием к участникам конференции обратился епископ 

Банченский Лонгин (Украинская Православная Церковь Московского 

Патриархата). От имени митрополита Ловчанского Гавриила (Болгар-

ская Православная Церковь) выступил о.Матфей Вулканеску. Среди 

докладчиков на пленарном заседании также были митрополит Пи-

рейский Серафим, митрополит Навпактский Иерофей, митрополит 

Глифадский Павел, митрополит Кифирский Серафим, известные бо-

гословы и ученые. 

Опубликованы основные положения резолюции конференции, 

которая была принята единогласно. 

Докладчики констатировали «отсутствие богословской полноцен-

ности, ясности и однозначности» в подготовленных к Всеправослав-

ному собору документах. 

В резолюции подчеркивается, что «неучастие в соборе всех без 

исключения православных епископов чуждо каноническому и собор-

ному преданию Церкви». Кроме того, отказ от Вселенского статуса 

собора «под не выдерживающим никакой критики предлогом, что в 

нем не смогут участвовать “христиане запада”, входит в противоре-

чие со святыми отцами, организовывавшими соборы без еретиков». 

Что касается грядущего собора, то «он не может быть охарак-

теризован даже как Всеправославный в связи с тем, что в нем не 

будут участвовать все православные епископы». Неприемлемым и 

противоречащим канонам участники конференции сочли принцип 

«одна Поместная Церковь – один голос»: «голосовать должны все 

епископы без исключения». 

Острой критике в резолюции по итогам конференции подвергнут 

документ «Отношения Православной Церкви с остальным христиан-

ским миром», охарактеризованный как «богословски непоследова-

тельный и противоречивый». 

По мнению авторов резолюции, в документе прослеживается не-

правомерная попытка признать действительным Таинство Крещения 

всех христианских конфессий и заимствовать тем самым экклесиоло-

гию Второго ватиканского собора. 

Участники конференции с сожалением констатируют, что на Все-

православном соборе не будет обсуждаться важнейший календар-

ный вопрос: «Изменение Вселенским Патриархатом и Элладской 

Церковью церковного календаря в 1924 году было односторонним и 

самовольным и было предпринято в отсутствие общеправославного 

решения. В результате было разорвано литургическое единство Пра-

вославных Поместных Церквей, последовал раскол и разделение 

верующих... Все мы ожидали, что грядущий Всеправославный собор 

поставит эту проблему на обсуждение и успешно ее разрешит». 

В заключительной части резолюции по итогам конференции под-

черкивается недопустимость сокращения или изменения установ-

ленных Церковью постов. 

Участники научно-богословской конференции выразили опасе-

ние, что на грядущем соборе будет предпринята попытка «расширить 

канонические и харизматические границы Церкви и придать иносла-

вию статус церковности. Нет признаков, свидетельствующих о том, 

что этот собор предпримет осуждение современных ересей и в пер-

вую очередь всеереси экуменизма. Напротив, все говорит о том, что 

будет совершена попытка их узаконить и укрепить. 

Мы совершенно уверены, что любые соборные решения, проник-

нутые экуменистическим духом, не будут приняты клиром и верую-

щими, а сам собор при подобном развитии событий войдет в церков-

ную историю как псевдособор». 

Romfea.gr

Бдите и молитесь, да не внидите в напасть (Мк. XIV, 38)

А А А 

ЯЯВВЛЛЕЕННИИЕЕ
ееепископа Игнатияяя
ССССС.ИИ. ССннеессааррррррееввооооййййй  



АДРЕС И РЕКВИЗИТЫ: 

65012, г. Одесса, ул. Пантелеимоновская, 66

т./факс: (048) 7247980 р/с 26005000057271

ПАТ «УКРСОЦБАНК» Одесское отд. МФО 300023, 

код ЕДРПОУ 24537294

Газета зарегистрирована

в Управлении по делам прессы

и информации

Одесской облгосадминистрации,

регистрационное свидетельство 

ОД-1039

 Главный редактор:

преосвященнейший Аркадий (ТАРАНОВ),

епископ Овидиопольский

Редактор, макет, дизайн:

монахиня Сергия (ЗИГМУНД)

 Корректор: Елена ЗАКРЕВСКАЯ

Опыт, пережитый этим

человеком, – драматичен

и одновременно… светел, ибо 

в корне поменял его жизнь, 

стремительно несущуюся

под откос, повернул ко Христу.

С Василием Лазаревым беседовал

священник Георгий Максимов

Окончание. Начало в №3.

О.Георгий: Могу предположить, 

что в будущем этот человек уже не 

рисковал обшаривать умерших. 

(Смеется.) 

– Да там денег-то было… Помню, я от-

считал ему половину – это как раз была 

бутылка пива. А на вторую половину ку-

пил себе бутылку пива, сел и сижу себе 

думаю. На следующий день проснулся от 

звонка в дверь. А я еще не понимал, что со 

мной произошло. Осознание происходило 

постепенно на протяжении нескольких не-

дель. Так вот, открываю дверь: жена сто-

ит. А мы с ней год не виделись. В общем, 

мы поговорили где-то с час. Я бросил всё. 

Всё, что было в той комнате. Закрыл ее, и 

мы уехали к ней. Больше я туда не возвра-

щался. Обрубил все концы сразу. 

Но героиновая зависимость никуда 

не делась. Буквально к концу дня мне 

стало совсем плохо. И последующие где-

то месяца два с половиной у меня была 

такая диета: бутылка водки, димедрол, 

тазепам, феназепам – чтобы просто вы-

ключиться полностью на время ломки. 

Моя жена просто святой человек. Она 

выходила меня. Она шла на работу и по-

купала мне водку. А я валялся дома. В 

начале приема тяжелых наркотиков ты не 

задумываешься, что с тобой будет даль-

ше, тебе хорошо, и пусть весь мир подо-

ждет. А когда ты хочешь с этим покончить, 

обнаруживаешь, что демон не отпускает 

тебя. У тебя уже нет вен, те, что были, 

ты давно «сжег». Ты весь гниешь, тебя 

трясет и ломает в буквальном смысле 

слова. Ломка – это страшнейшая боль. 

Не как при порезе или ушибе. Это, ско-

рее, сродни ревматическим болям, ког-

да выворачивает суставы. Но, опять же, 

многократно умноженная боль. И это вну-

три тебя. Ты не завяжешь, не приложишь 

ничего. Тебя начинает выкручивать. Ты 

не можешь стоять, ты не можешь лежать, 

ты вообще не можешь найти покой. Плюс 

всякие кошмары сопровождают все это. 

Ужаснейшее состояние. А прекратить его 

очень просто. Надо всего лишь поднять 

трубку, позвонить, и через полчаса ты уже 

будешь уколот, и всё нормально. Но я дал 

слово бросить это. 

По собственному желанию преодо-

леть ломку чрезвычайно сложно, здесь 

очень важна поддержка близких и, конеч-

но, желание больного. Но самое главное, 

чтобы в этом деле тебе помог Бог. 

Это я сейчас понимаю, что Господь и 

жену сподобил, чтобы она ухаживала за 

мной, и дал мне силы. Один бы я не вы-

держал этого. 

Это было страшное лето. Но я окле-

мался. Потом я бросил пить. Не скажу, 

что сам бросил. После водки, после этого 

всего «лечения» я резко пожелтел. При-

ехала «Скорая» и говорит: «Да у вас ге-

патит С. Если будете дальше пить – цир-

роз, и привет». Стал я пить пиво вместо 

водки. Стало еще хуже. В общем, дело 

близилось к концу. Уже не от наркотиков, 

а от алкоголя. Мы поехали в клинику, где 

по методу Довженко кодируют. И вот я не 

пью уже 17 лет. И не тянет.

И прекращение наркотической зави-

симости, и освобождение от алкогольной 

зависимости – это все происходило имен-

но после того случая. Какая-то внутрен-

няя директива возникла, что ли. 

Сейчас я понимаю, что это всё связа-

но с Богом. Он ставит на путь истинный. Я 

пошел работать. Естественно, изменять 

жене перестал после того момента сразу. 

Курить перестал, ругаться матом пере-

стал. Это постепенно, шаг за шагом. Во 

всех моих начинаниях я просил помощи у 

Бога. Вот так про себя просил, и Он всег-

да помогал. К слову, через месяц после 

того, как я пожелтел, я пошел снова кровь 

сдал на анализы. Диагноз не подтвердил-

ся. Я сдавал еще потом несколько раз – 

гепатита нет. Он просто исчез.

О.Георгий: При всем этом вы до 

Церкви не сразу дошли? 

– Да. Это был долгий путь. Как будто 

бы сначала нужно было удалить из себя 

всё ненужное. А Церковь – это уже тюнинг, 

доведение до совершенства. Избавление 

от тех зависимостей, которые я выше 

перечислил, – это, я считаю, была только 

грубая настройка, теперь мне предстоит 

тонкая настройка. Тонкая настройка бу-

дет продолжаться до последнего вздоха. 

Она намного важнее и неизмеримо труд-

нее первого этапа. Ведь бросить курить 

куда как легче, чем бросить завидовать 

кому-то. Или бросить пить легче, чем пе-

рестать ненавидеть кого-то или простить 

кому-то. 

До Церкви я дошел не сразу. А сна-

чала я просто много читал о посмертном 

опыте людей. Ходил в каких-то дебрях: 

Блаватская, Рерих… Там искал истину. 

Но нашел, только когда прочел в Библии: 

Бог есть любовь (1 Ин. 4:8). Об этом учит 

Православие. В других учениях я не на-

шел этого. И там, в моем посмертном 

опыте, – Бог есть любовь. Абсолютная 

любовь. Именно там я понял это. Я был 

защищен, любим, понимаем. Как сын, ко-

торый нашел отца. Именно христианство 

учит, что тем, которые приняли Его, ве-

рующим во имя Его, Он дал власть быть 

чадами Божиими (Ин. 1:12), Посему 

ты уже не раб, но сын; а если 

сын, то и наследник Божий че-

рез Иисуса Христа (Гал. 4:7). 

И руководствуясь этим, я по-

шел в Церковь, исповедал-

ся, причастился. Наверное, 

в первый раз после того, как 

крестился в 1980 году.

После того случая про-

шло лет шесть, прежде чем 

я пришел в храм… Я стал 

периодически, раз в три не-

дели, подходить ко Прича-

стию. Исповедоваться, при-

чащаться. Первый раз, когда я 

причастился, – это было нечто 

неземное. Я вообще человек до-

вольно резкий, где-то грубый бываю. Но 

здесь я просто расслабился, и мне все 

люди казались такими добрыми ангела-

ми. Это длилось где-то сутки, наверное. 

И это очень похоже на то ощущение, кото-

рое я испытал там. Подобное, родствен-

ное чувство. Благодать. Мы же, когда 

причащаемся Тела и Крови Христовых, 

становимся сродни Ему. И после перво-

го причастия я удивился: «Как так может 

быть? И там – и здесь». Ну, сейчас, ко-

нечно, не каждый раз такое бывает. А в 

первый раз это было вообще… меня с ног 

чуть не сшибло в церкви. 

Много вещей интересных я понял, 

когда осмыслял увиденное там. Те люди, 

которые попадут в ад, они потом выкиды-

ваются во тьму внешнюю. Получается, 

что человек, который попадает туда по-

сле смерти своей, он… Насколько греш-

на его душа – она сама отдаляется от 

Бога. Она сама себя осуждает. Чем более 

ты грешен, тем дальше ты от Света, от 

Бога. Ты сам не сможешь приблизиться к 

Нему, облепленный грязью своих мыслей 

и поступков. Тебя уносит всё дальше и 

дальше в кромешную тьму, где тебя под-

жидают все твои страхи. А около Него нет 

страха, только блаженство. Жизнь всегда 

обрывается для человека внезапно, и ты 

предстанешь перед Ним со всем набором 

своих деяний, а там уже ничего нельзя из-

менить. И вот тогда ты сам себя осудишь 

и сам себе не позволишь приблизиться к 

Свету, ибо тебя будет нестерпимо жечь. 

Подобное может соприкасаться только с 

подобным. Это не то, что Страшный суд, 

как его часто представляют… 

О.Георгий: Ну, вы до Страшного 

суда-то еще не дожили. Потому что 

Страшный суд будет в конце исто-

рии, когда произойдет воскресение из 

мертвых. А до этого, как говорит свя-

той Марк Эфесский, души попадают в 

состояние предожидания Страшного 

суда. И в соответствии с тем, что душа 

каждого являет собой, либо ожида-

ют будущих мучений и тем мучаются, 

либо ожидают будущих благ и от того 

испытывают блаженство. 

– Видимо, это малый суд был. Я сей-

час даже думать не хочу о том, чтобы 

прогневить Господа. Хоть как-то. Зная всё 

то, что там может быть… Насколько там 

может быть хорошо и насколько плохо. Я 

не мог прожить раньше без сигареты или 

без укола. А сейчас бросил всё. Я не трус, 

но веду себя как паинька. Я не хочу 

туда. Там страшно.

О.Георгий: В эту тьму 

внешнюю?

– Да. Тем более что это 

навечно. Еще я понял такую 

вещь, что вот у нас как бы 

два рождения. В первый раз 

мы рождаемся от своих ро-

дителей, а второй – по смер-

ти. И в этой жизни, когда 

мы здесь находимся, в этом 

земном мире, мы должны 

определиться: с кем мы и ка-

кие поступки совершаем. Мне 

чрезвычайно повезло, что мне 

дали еще один шанс. Бог подарил 

мне новую жизнь, в которой я смог понять, 

что такое любовь. Просто вовремя надо 

одуматься. Как говорил преподобный Се-

рафим Саровский: надо стяжать здесь 

Духа Святого.

О.Георгий: Именно здесь, на зем-

ле, потому что там уже нет возмож-

ности выбора. По поводу рождения 

мне вспомнились слова преподобно-

го Григория Синаита, который сказал: 

«Здесь, на земле, человек вынашивает 

зародыш будущей своей жизни. Или 

вечных мук, или вечного счастья с Бо-

гом». И, собственно говоря, со смер-

тью он рождает для себя ту вечность, 

которую определил своим направле-

нием воли: к чему его воля оказалась 

устремлена – к Богу или же ко греху. 

– И вот, собственно, что все-таки 

меня сподвигло рассказать мою исто-

рию. Это всё глубоко личное, в принци-

пе… Не каждый согласится рассказать о 

себе такое. Я хочу засвидетельствовать, 

что личность неуничтожима. Сознание 

мое не прерывалось ни на секунду. И это 

подтверждает, что мы не умираем. Это 

я говорю для атеистов, для тех, кто от-

вергает Господа Бога. Потому что если 

здесь они на что-то надеются, может, на 

князя мира сего, то там он их не защитит. 

Там им воздастся по заслугам. Это абсо-

лютно точно. 

И надо не только верить, но и совер-

шать добрые поступки. Задумайтесь: для 

чего вы родились? Неужели самый слож-

ный биологический организм на планете 

создан всего лишь для пустого время-

провождения? Жизнь наша на Земле – 

это мгновение, но очень важное: именно 

здесь мы определяем, приходим ли мы к 

Нему или нет. Второго такого мгновения 

не будет, и после смерти уже ничего не 

исправишь. Старайтесь, пока есть время, 

не делать зла, просите прощения у тех, 

кого обидели.

Православная Церковь – именно она 

ведет к последующей жизни. А что есть 

эта жизнь, я убедился на самом деле. 

Возможно, мой рассказ поможет кому-то 

задуматься над своими поступками, пе-

реосмыслить свое поведение. Многие го-

ворили: «Это у тебя галлюцинации были, 

воздействие наркотиков, бред какой-то, 

возникающий, когда там мозжечок засы-

пает куда-то»… 

О.Георгий: Но то, что ваша жизнь 

так радикально поменялась, – уже сви-

детельствует о том, что это не могли 

быть просто галлюцинации. Потому 

что галлюцинации каждый наркоман 

видит регулярно, а его жизнь это не 

меняет. Жизнь может изменить только 

реальный опыт. И я думаю, Господь 

вам, скажем так, авансом показал то, 

что может быть. Потому что по вашей 

предыдущей жизни всё вело вас со-

всем в другое место, в ту самую тьму 

внешнюю, но Господь по Своей любви 

авансом показал вам то, что ждет вас, 

чтобы вы могли правильно распоря-

диться этим. И, слава Богу, вы дей-

ствительно правильно распорядились 

своим вторым шансом.
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